

# Archisevilla DIGITAL



REVISTA DE LA ARCHIDIOCESIS DE SEVILLA • EJEMPLAR GRATUITO

Agenda

Carta pastoral

Información

Delegaciones

Patrimonio

**EXPOSICIÓN**  
"ÁFRICA A  
BOLÍGRAFO"

**SARUS, UN ESPACIO  
PARA LA FE EN LA  
UNIVERSIDAD**

**ESCUELA  
DIOCESANA  
DE CATEQUESIS**

## SEIS **NUEVOS SACERDOTES**

# AMPLIADO EL PLAZO DE INSCRIPCIÓN

HASTA EL 7 DE JULIO PARA ASISTIR A LA JPJ EL ROCÍO



La delegación diocesana de Pastoral Juvenil ha aumentado el plazo de inscripción a la Jornada de Pastoral Juvenil (JPJ) en El Rocío hasta el domingo 7 de julio. Los primeros 700 inscritos tendrán acreditación y mochila del peregrino con los materiales, pero a quienes se inscriban superada esa cifra o fuera de plazo **no se les garantizará la mochila con los materiales por motivos ajenos a la Archidiócesis de Sevilla**

Síguenos en:



Testigos Hoy el domingo a las 7:00 hs en Canal Sur 2



Sigue la información diocesana también en la radio. EL ESPEJO los viernes a las 13:30 hs, e IGLESIA NOTICIA, los domingos a las 09:45 hs. COPE Sevilla"

**Edita:** Delegación Diocesana de Medios de Comunicación. Pablo F. Enríquez y Rocío López

**Colaboradores:** Ana Capote, Álvaro Pereira, Antonio Guerra, Miguel Ángel Osuna, Miguel Ángel Garzón y Pablo Díez

**Contacto:** [oficprensa@archisevilla.org](mailto:oficprensa@archisevilla.org) – 954 505 505 Ext. 680-683-685

**Diseño y maquetación:** Editorial 21

# SUMA- rio



PAG. 4-5 **INFORMACIÓN**



PAG. 6-7 **ENTREVISTA**



PAG. 8 **LA IGLESIA PIENSA**



PAG. 11 **PATRIMONIO**

staff

[@Archisevilla1](https://www.archisevilla.org)  
[www.archisevilla.org](http://www.archisevilla.org)

# SEIS NUEVOS SACERDOTES

**Q**ueridos hermanos y hermanas:

El pasado sábado 29 de junio, solemnidad de los Apóstoles Pedro y Pablo, tuvo lugar en nuestra catedral una ceremonia verdaderamente excepcional. El Señor me concedió la dicha de ordenar sacerdotes a seis seminaristas de nuestro Seminario Metropolitano. Por ello, en esta carta semanal me siento obligado a repetir con San Pablo: *"Bendito sea Dios, Padre de nuestro Señor Jesucristo, que nos ha bendecido en la persona de Cristo con toda clase de bienes espirituales y celestiales"* (Ef 1,3). La misericordia de Dios se ha mostrado desbordante con nosotros al elegir y consagrar como sacerdotes a los diáconos Manuel Arroyo Romero, Elías Domínguez Teba, Marco Antonio Fernández Rodríguez, Martín González del Valle, Gumersindo Melo González y Andrés Ramírez Cárdenas. Dios nuestro Señor les ha bendecido regalándoles la vocación sacerdotal y configurándolos sacramentalmente con Cristo sacerdote, cabeza y pastor de la Iglesia, siervo y servidor. También ha bendecido abundantemente a nuestra Archidiócesis, que se enriquece con el don de su sacerdocio, por el que nos llegarán tantos y tan fundamentales bienes de Dios. A través de ellos, Cristo realizará en su Iglesia su obra de salvación cumpliendo aquella promesa consoladora, *"os daré pastores según mi corazón"* (1 Sam 2,35), que culmina en su toda plenitud en Jesucristo, el único pastor de nuestras almas.

Es justo, pues, que la Archidiócesis toda dé gracias a Dios, autor de todo bien. Y junto con la alabanza y la acción de gracias, nuestra oración al Señor para que sean santos, hombres de oración, enamorados de Jesucristo y de su ministerio, pastores fieles y entregados, nunca asalariados, a los que no les importan las ovejas. Pidamos al Señor que nunca busquen el propio interés, el medro personal, el afán de poder o el dominio sobre las ovejas que la Iglesia les confía; que sean siempre servidores abnegados en la viña del Señor, sin pedir nada a cambio, sin profesionalizar el don que han recibido, sin escatimar nada, sin reservarse nada, dedicados al servicio del Reino de Dios, sin interés alguno bastardo, sino por Dios mismo y por amor a los hombres, sin cálculos, sin medida, sin barreras, sin poner o exigir condiciones.

A partir de ahora, el Señor debe ser de una forma especialmente intensa el lote de su heredad (Sal 15,5-6) y su única plenitud. Por ello, hemos de pedir al Señor para ellos que Él sea el único cayado en el que se apoyen en la nueva andadura que acaban de iniciar; que entreguen por entero a Jesucristo y a la Iglesia su tiempo, sus talentos, sus energías, su afectividad y su capacidad de amar. Que siempre se vean a sí mismos como don de Dios, sobre todo para los más sencillos, los que están abandonados en las cunetas de la vida, los cansados y agobiados, los pecadores, los pobres, los necesitados, los niños y los jóvenes. Que se gasten y se desgasten en el servicio a la Iglesia y que encuentren en el ministerio el júbilo y la alegría redoblada que mantendrá en ellos la frescura y la ilusión a pesar de las dificultades y el cansancio, apoyados siempre en el Señor, centro y corazón de sus vidas. Que María, la madre de Cristo sacerdote, madre por un título especial de los sacerdotes, les acompañe siempre, les confirme en la fidelidad, bendiga sus tareas pastorales y llene

*(sigue en página 4)*





[viene de página 3]

de fecundidad su ministerio para gloria de Dios, santificación propia y bien de la Iglesia.

La ordenación de estos seis nuevos sacerdotes nos va a permitir cubrir los huecos que deja la jubilación de algunos venerables sacerdotes que han sobrepasado ampliamente la edad canónica. A pesar de todo, y aún contando con el número relativamente crecido de los alumnos de nuestros Seminarios, que nos permiten otear el futuro con esperanza, el número de nuestros sacerdotes sigue siendo corto para las necesidades de la Archidiócesis, que tiene algunos flancos deficientemente cubiertos. Por ello, me permitiréis que vuelva a insistir en la necesidad de que todos nos impliquemos con ilusión redoblada en la pastoral vocacional: los padres, los educadores, y muy especialmente los sacerdotes y los propios seminaristas. Estoy convencido de que las vocaciones al sacerdocio y a la vida consagrada son el mejor termómetro de la vitalidad espiritual de una parroquia, de la misma forma que es también verdad que allí donde hay un sacerdote santo, celoso, ejemplar y fiel, que cultiva esta pastoral específica, sigue habiendo vocaciones, pues Dios sigue llamando, aunque necesita de nuestra colaboración para promover la generosidad de los jóvenes.

Encomiendo una vez más la oración por las vocaciones a la vida contemplativa de la Archidiócesis, a la Adoración Nocturna y a la Adoración Perpetua de San Onofre. Extiendo esta invitación a las parroquias y a todos los grupos, asociaciones y movimientos, sin olvidar a las Hermandades. Oremos todos con insistencia al Dueño de la mies que envíe obreros a su mies (Lc 10,2).

Para todos, mi saludo fraterno y mi bendición.

**+ JUAN JOSÉ ASENJO PELEGRINA**  
Arzobispo de Sevilla



## NOMBRAMIENTOS DE CANÓNICOS, DIGNIDADES Y OFICIOS



En la Solemnidad de los Santos Apóstoles Pedro y Pablo, el arzobispo de Sevilla ha hecho públicos los nombres de once nuevos canónigos, una vez cumplidos los trámites previstos por los Estatutos del Cabildo Catedral. Son los siguientes: Ramón Díez de la Cortina Consuegra, Antonio

Sayago García, Antonio Fernández Estévez, Eduardo Martín Clemons, José Lora Corento, Geraldino Pérez Chávez, José Luis García de la Mata Calvo, Antero Pascual Rodríguez, Manuel Sánchez Sánchez, Francisco Román Castro y Francisco José Ortiz Bernal.

**MÁS INFORMACIÓN** 

## PRIMEROS DESTINOS DE LOS NUEVOS SACERDOTES



Tras la ordenación de seis nuevos presbíteros el pasado sábado, el vicario general de la Archidiócesis, en nombre del arzobispo, les ha dado conocer sus destinos pastorales para el próximo curso:

- **Manuel Arroyo Romero:** vicario parroquial de San Isidro Labrador, de Sevilla; capellán del Convento del Espíritu Santo (Comendadoras del Espíritu Santo), de Sevilla y capellán del Hospital de San Lázaro, de Sevilla.
- **Marco Antonio Fernández Rodríguez:** párroco de San Pablo, de Trajano-Pinzón-Trobal.
- **Martín González del Valle:** vicario parroquial de Ntra. Sra. Ángeles y Sta. Ángela de la Cruz, de Sevilla y capellán del Hospital Univ. Virgen Macarena, de Sevilla.
- **Gumersindo Melo González:** vicario parroquial de Ntra. Sra. de la Granada, de La Puebla del Río.
- **Elías Domínguez Teba:** Continúa estudios.
- **Andrés Ramírez Cárdenas:** Continúa estudios.

Por otro lado, Jesús Maya Sánchez, párroco de la Parroquia de San Pedro y San Juan Bautista, de Sevilla, también asumirá el oficio de párroco de la Parroquia de San Andrés y San Martín, de Sevilla; de igual forma, los vicarios parroquiales de aquella, Luis Miguel Gómez Urbina y Carlos Morón del Valle, también lo serán de la Parroquia de San Andrés y San Martín.



## ÁFRICA A BOLÍGRAFO

### EXPOSICIÓN BENÉFICA DE LA ORDEN DE SAN JUAN DE DIOS

La Orden Hospitalaria San Juan de Dios inauguró ayer la exposición 'África a bolígrafo', una muestra de retratos trazados a bolígrafo por el arquitecto sevillano Javier Jiménez Sánchez-Dalp. La serie de 23 cuadros surgió de la inspiración de este profesional mientras trabajaba en la construcción de un Centro de Traumatología de la Orden Hospitalaria San Juan de Dios en Douala, Camerún.

Los cuadros que componen la exposición enseñan los rostros más vivos de África, con ojos grandes y cristalinos, sonrisas expansivas y amables. Se trata de la primera exposición de dibujo de este arquitecto que admite tener miles de dibujos repartidos en casas de familiares y amigos.

El objetivo de esta muestra es la sensibilización sobre la situación de desigualdad que sufre el continente africano. Camerún es uno de los 30 países del mundo con menor desarrollo humano, según la ONU. Concretamente en Douala se dan numerosos casos de patologías traumatológicas y ortopédicas derivadas de malformaciones congénitas, infecciones y un alto índice de accidentes laborales y de tráfico que no están suficientemente atendidas debido a la distancia. El centro Sanitario que construye en estos momentos la Orden Hospitalaria está especializado en traumatología, ortopedia y rehabilitación precisamente para atender este tipo de malformaciones graves que afectan a todos los sectores de la población, entre ellos muchos niños y niñas. El centro arrancó su construcción en 2012 y será el tercer dispositivo que ponga en marcha San Juan de Dios en el país junto con el Sant John of God Hospital de Nguti, también especializado en traumatología y ortopedia y el Sant John of God Health Center de Batibó. Doula es la tercera ciudad más poblada del país.

La exposición tiene una finalidad solidaria. Los fondos obtenidos de la venta de las obras están destinados a los proyectos que la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios mantiene en las diferentes obras asistenciales de África.

**Horario de la exposición.** La muestra puede visitarse en el Círculo Mercantil e Industrial de Sevilla (c/ Sierpes, 65) hasta el 14 de julio de once de la mañana a dos de la tarde y de cinco a nueve de la noche y la entrada es gratuita.

**El arquitecto, Jiménez Sánchez-Dalp.** Javier Jiménez ha tenido desde la infancia impulsos de dibujar todo lo que le pasa. Su experiencia en África al lado de los Hermanos de San Juan de Dios y su trabajo diario con la población desfavorecida de la zona han sido elementos suficientes para desatar su bolígrafo en la búsqueda canalizar sus propias emociones y, de paso, sensibilizar y buscar apoyos para paliar las necesidades en ese rincón del continente.

De hecho Francisco Benavides, director del Museo San Juan de Dios de Granada ha comentado de la obra de Jiménez Sánchez-Dalp, "la obra desborda lo meramente artístico para inundar lo humano, lo profundamente humano dando una respuesta solidaria".

**MÁS INFORMACIÓN** 

## BREVES



### CAMBIOS DE HORARIOS DE MISAS

#### **Parroquia S. Carlos Borromeo, Sevilla:**

Durante los meses de verano se suprime la misa dominical de las 19:30 hs. El horario vigente es el siguiente: Lunes a viernes, a las 7:30 y 20:30 hs. Los sábados a las 20:30 hs. Domingos y festivos, a las 10:30, 12:30 y 20:30 hs.

#### **Parroquia Stas. Justa y Rufina, Sevilla**

Lunes a viernes, 9'30 y 20'00 hs. Sábados, 9'30 y 20'30 hs. Domingos y fiestas de precepto, 9'30, 10'30, 11'30, 12'30, 20'30 y 21'30 hs.



ÁLVARO PEREIRA, DELEGADO DIOCESANO DE PASTORAL UNIVERSITARIA

## SARUS, UN ESPACIO PARA LA FE EN LA UNIVERSIDAD

Una de las efemérides anotadas en rojo para el próximo curso pastoral es el XXV aniversario de la creación del SARUS, el Servicio de Asistencia Religiosa de la Universidad de Sevilla. Si bien ya hubo con anterioridad presencia eclesial en el ámbito universitario, el acuerdo que rubricaron Archidiócesis y Universidad el 22 de noviembre de 1988 ha supuesto un reconocimiento institucional importante a la labor que se desarrolla desde la pastoral universitaria a favor del crecimiento en la fe, el diálogo con la cultura y la atención social a los miembros de la comunidad universitaria más necesitados. Su actual director es Álvaro Pereira (Montellano, Sevilla, 1979), sacerdote desde el año 2003 y doctor en Sagrada Escritura por el Pontificio Instituto Bíblico de Roma

### ¿Lo llamamos Delegación de Pastoral Universitaria o SARUS, Servicio de Asistencia Religiosa de la Universidad de Sevilla?

Los nombres abrazan identidades, así que nos llamamos de diverso modo según nuestra misión. El SARUS es un servicio que pertenece a la Hispalense y que nació de un fecundo convenio entre Iglesia y Universidad. Su director es propuesto por el arzobispo y nombrado por el rector. Su cometido es atender los asuntos religiosos de la Universidad. La Delegación, en cambio, es un órgano propiamente eclesial que atiende no solo a la Hispalense, sino también a la Olavide y que ofrece un servicio de comunión a las labores pastorales de los grupos universitarios del CEU, la Loyola, los religiosos y otras formas de vida eclesial (Salesianos, Esclavas del Sagrado Corazón y del Divino Corazón, Claretianos, Jesuitas, la Salle, Redentoristas, Opus Dei, etc).

### Defina en pocas palabras el cometido de este sector de la pastoral.

Evitar el silencio de Dios en la Universidad y propiciar espacios de confianza para que los miem-

### He encontrado en la Universidad profesores cristianos de una tremenda valía tanto académica como humana

bros de la comunidad universitaria —en la Hispalense más de 80.000, en la UPO en torno a 10.000— puedan crecer en la fe y desarrollar su humanidad.

### ¿Dónde termina la Pastoral Juvenil y comienza la Universitaria?

La Pastoral Universitaria no solo atiende a jóvenes estudiantes, también sirve a los profesores y al personal. Además, tiene la misión específica de favorecer el diálogo entre la fe y la cultura, de forma que ofrezcamos razones, no solo emociones, de nuestra esperanza. Por otro lado, me siento muy satisfecho de la colaboración estrecha que existe entre la Pastoral Juvenil y la Universitaria ¡En la Iglesia estamos para trabajar unidos!

### Si importante es la formación académica no lo es menos la

Texto:  
Ana  
Capote



### formación en valores que ustedes ofrecen...

La Universidad tiene en su entraña un impulso humanista que no solo buscar formar mentes sino personas en su conjunto. Una de nuestras experiencias más gratificantes es precisamente percibir que cuando los universitarios crecen en fe y en humanidad

¡También sacan mejores notas!

### ¿Con qué inquietudes llegan los universitarios al SARUS?

Intentamos que, busquen lo que busquen (desahogo de sus problemas y pecados, sacramentos, créditos de libre configuración, formación religiosa, amigos, ayuda económica o, simplemente, saciar su curiosidad) se lleven un poco de esperanza y una palabra sobre Cristo. La mayoría de veces lo conseguimos.

### ¿Y el profesorado?

He encontrado en la Universidad profesores cristianos de una tremenda valía tanto académica como humana. Ellos buscan asis-



tencia espiritual, calidez humana, celebración de sacramentos o formación en Teología. Normalmente dan más que reciben.

**Un aspecto destacado de la labor que realiza el SARUS en la Universidad es Cáritas Universitaria que ha puesto en marcha este curso ¿Qué ha supuesto esto para los universitarios?**

Ahora mismo es la perla de nuestro servicio. Emociona ver la cara o leer los correos de estudiantes que, aún sacando adelante los estudios, se ven abocados a que sus matrículas se cancelen porque sus situaciones, a veces dramáticas, les impiden pagarlas, y que desde Cáritas Universitaria reciben una nueva posibilidad de seguir estu-

**El próximo curso se celebra el XXV aniversario de la creación del SARUS**

diando. Hay una comisión formada por alumnos y profesores que analizan los casos e intentan dar una solución, no solo a nivel económico. La Hermandad de los Estudiantes está también muy comprometida en el tema. En lo que va de curso, entre las dos instituciones hemos ayudado ya a más de 60 universitarios que, de otra manera, habrían abandonado la Universidad.

**¿Despierta recelos en sectores universitarios la presencia de un servicio religioso en la Universidad?**

La necesaria pluralidad de nuestra sociedad hace que ciertamente haya quien desearía erradicar la presencia de los cristianos en la Universidad. Y a veces lo expresan de forma muy sonora. Pero esto, al contrario de ser una rémora, nos mantiene despiertos y nos impulsa a servir más y mejor. Por otro lado, para nada nos sentimos perseguidos. Tanto los equipos de gobierno de las dos universidades públicas

**“Cáritas Universitaria es ahora mismo la perla de nuestro servicio**

como la mayoría de miembros de la comunidad universitaria respetan nuestro servicio.

**Muchos jóvenes de Sevilla que vivieron las JMJ junto al Papa Benedicto XVI se preparan para acompañar al Papa Francisco desde el Rocío ¿Cómo vivirá estos días la Pastoral Universitaria?**

Pues con más ilusión que calor, ¡que ya es decir!. A día de hoy hay 56 inscritos con el SARUS. Además haremos un pechá-kuchá universitario el día de los talleres.

**¿Pechá-kuchá?**

El que tenga curiosidad por saber qué es que venga a compartirlo con nosotros.

**El año que viene se cumple el XXV aniversario del SARUS ¿Podría adelantarnos cómo van a conmemorar esta efeméride?**

El acto principal tendrá lugar el 4 de diciembre. El arzobispo presidirá una Eucaristía de acción de gracias –a las siete de la tarde que concelebrarán los antiguos directores del SARUS: monseñor Juan del Río, monseñor José Mazuelos y Francisco Román. A continuación, celebraremos un acto académico en el Paraninfo en el que propondremos un fecundo diálogo entre la Ciencia y el Cristianismo. Presidirá el rector Ramírez de Arellano e intervendrán el antiguo rector, Joaquín Luque, y don Juan del Río.

**¿Siente que siguió una vocación sacerdotal para hacer lo que está haciendo?**

Esta es una de las certezas del sacerdocio: nunca habrías pensado que el Señor te pondría donde estás, pero siempre tienes el secreto convencimiento de que allí ya estaba Él esperándote.



Is 66,10-14c; Sal 65; Gal 6,14-18; Lc 10,1-12.17-20

La importancia de la misión se pone de manifiesto en el detallado relato que hace Lucas de las instrucciones previas que Jesús da a los enviados. Cuando el evangelista dice "otros", debe entenderse, aparte de los Doce. Ambos grupos, participan de la misma misión. El número 72 (o 70 como leen bastantes manuscritos) tiene un marcado carácter simbólico en la literatura bíblica. Puede verse en él una alusión a los setenta ancianos escogidos por Moisés como asistentes suyos (Ex 24,1; Nm11, 16.24), o quizás una referencia al número de los descendiente directos de Jacob (Ex 1,5; Dt 10,22), incluso puede asociarse con el catálogo de pueblos recogido en Gn 10, 2-31 (en el texto hebreo son setenta, pero en la biblia griega son 72), lo cual apuntaría a la futura misión universal a la que son enviados los Doce (Lc 24,47). Esta universalidad parece expresarse también en lo ingente de la tarea: "la mies es abundante", y su objetivo final es expresado en la antífona del salmo: "aclama al Señor tierra entera".

El hecho de ir de dos en dos alude a la fuerza del testimonio, ya que en el ámbito jurídico se requería la declaración de dos testigos para su validez (Dt 19,15; Nm 33,50). Otro rasgo de la misión es su carácter apremiante, que lleva a ir ligeros de equipaje. La imagen de los animales irreconciliables (cordero y lobo) expresa la precariedad en la que se encuentran los misioneros, que vienen a proclamar la paz, expuestos a múltiples peligros, con la esperanza de que acepten este don salvífico. La misión de los discípulos, al igual que la de Jesús, está bajo el signo de la providencia divina, por eso la actuación de los discípulos va haciendo presente el Reino. Dios está en el origen de esta nueva fase del anuncio de la salvación, ahí reside el poder de los enviados, y la respuesta que reciban (positiva o negativa) quedará sometida al juicio inapelable de Dios. El éxito de la misión radica en presentar el Reino en su ambivalencia, es decir, que el júbilo del que nos habla el profeta Isaías, no llega sino tras la experiencia de la cruz, que no puede ser escamoteada, sino esgrimida como título de gloria, tal como hace el Apóstol (Gal 6,14), pues es imprescindible para configurarse con Cristo y convertirse en criatura nueva.

### Lecturas de la semana

**Viernes 5:** Am 8, 4-6. 9-12; Sal 118; Mt 9, 9-13

**Sábado 6:** Am 9, 11-15; Sal 84; Mt 9, 14-17

**Domingo 7:** 1Is 66, 10-14c; Sal 65, 1-3ª. 4-5. 6-7ª. 16 y 20. Ga 6, 14-18. Lc 10, 1-9

**Lunes 8:** Os 2, 16. 17b-18. 21-22; Sal 144; Mt 9, 18-26

**Martes 9:** Os 8, 4-7. 11. 13; Sal 113B.; Mt 9, 32-38

**Miércoles 10:** Os 10, 1-3. 7-8. 12.; Sal 104; Mt 10, 1-7

**Jueves 11:** Pr 2, 1-9; Sal 33; Mt 19, 27-29

## ... sobre SERVIDORES DE LA ORACION



La familia cristiana es el primer ámbito para la educación en la oración. Fundada en el sacramento del Matrimonio, es la "iglesia doméstica" donde los hijos de Dios aprenden a orar "como Iglesia" y a perseverar en la oración. Particularmente para los niños pequeños, la oración diaria familiar es el primer testimonio de la memoria viva de la Iglesia que es despertada prácticamente por el Espíritu Santo.

[\(2685 Catecismo de la Iglesia Católica\)](#) 

Los ministros ordenados son también responsables de la formación en la oración de sus hermanos y hermanas en Cristo. Servidores del buen Pastor, han sido ordenados para guiar al pueblo de Dios a las fuentes vivas de la oración: La palabra de Dios, la liturgia, la vida teologal, el hoy de Dios en las situaciones concretas.

[\(2686 Catecismo de la Iglesia Católica\)](#) 

Muchos religiosos han consagrado y consagran toda su vida a la oración. Desde el desierto de Egipto, eremitas monjes y monjas han dedicado su tiempo a la alabanza de Dios y a la intercesión por su pueblo. La vida consagrada no se mantiene ni se propaga sin la oración; es una de las fuentes vivas de la contemplación y de la vida espiritual de la Iglesia.

[\(2687 Catecismo de la Iglesia Católica\)](#) 



## ESCUELA DIOCESANA DE CATEQUESIS

El delegado diocesano de Catequesis, Manuel Sánchez, recuerda “la necesidad de seguir avanzando en la capacitación de nuestros catequistas”, y propone para ello una herramienta que considera importante, la Escuela Diocesana de Catequesis.

Esta escuela tiene una duración de dos cursos académicos y ofrece distintas materias específicamente catequéticas. Tras su finalización, el alumno obtiene un

diploma de asistencia firmado por el arzobispo, el delegado diocesano de Catequesis y el director del Instituto Superior de Ciencias Religiosas (ISCR).

Para obtener el diploma, el alumno además de los dos cursos académicos, tendrá que realizar, como ordinario u oyente, dos asignaturas del Plan de Estudios del ISCR, que podrá elegir libremente y realizar a lo largo de tres cursos académicos.

La Escuela Diocesana de Catequesis está dirigida a todos los catequistas y agentes de pastoral que desde sus distintos ámbitos (parroquias, colegios, asociaciones, movimientos, hermandades...) desarrollan esta misión de la Iglesia en las distintas catequesis: pre-bautismales, pre-matrimoniales, familiares, catequesis de infancia, adolescentes, jóvenes o adultos.

En el apartado del [instituto Superior de Ciencias Religiosas](#) de la [web diocesana](#) está disponible el díptico explicativo del funcionamiento de la Escuela Diocesana de Catequesis.



## EL ISCR PUBLICA

### EL SEGUNDO BOLETÍN CUATRIMESTRAL DEL CURSO 2012/2013

El Instituto superior de Ciencias Religiosas (ISCR) ha editado esta semana el último Boletín Cuatrimestral de este curso 2012/2013 en el que repasan todos los actos y actividades relacionadas con su centro que han tenido lugar durante los últimos meses.

Todos los boletines del ISCR están disponibles en la [web diocesana](#).



**Todos somos necesarios  
trabajando juntos**



## ACTIVIDADES PARA LOS NIÑOS

DEL PROYECTO FRATERNITAS

El pasado domingo, 30 de junio, quince niños y niñas del Proyecto Fraternitas disfrutaron de una de sus actividades por el centro de la capital hispalense, un paseo a lomos de ponis desde el ayuntamiento hasta San Idelfonso pasando por la plaza Virgen de los Reyes y la Alfalfa.

Este recorrido lo organiza Itinerarios Gulliver y es posible gracias a la Fundación Espigares, que durante todo el curso escolar ha ofrecido a los pequeños del Proyecto

Fraternitas un curso completo de equitación, cuanto ha enriquecido a los niños en su formación, autoestima y motivación.

**Proyecto Fraternitas.** El proyecto Fraternitas es un proyecto del Consejo General de Hermandades y Cofradías de Sevilla por el que trata de acompañar en la formación integral a los niños y niñas del Polígono Sur.

Con este proyecto el consejo pretende prevenir situaciones de marginación, desigualdad y violencia entre los menores de este barrio y fomentar el voluntariado y la concienciación en los jóvenes de otras hermandades que colaboran con el proyecto.

Imagen: Artesacro

## OTRAS NOTICIAS

### EL PROYECTO "ESPERANZA Y VIDA" NECESITA AYUDA URGENTE



El proyecto 'Esperanza y Vida', gestionado desde la Fundación Virgen de la O, ofrece atención personalizada a las mujeres embarazadas con dificultades para llevar a adelante su embarazo. En estos momentos necesitan urgentemente carritos de bebé completos y cunas.

Para hacer entrega de esta ayuda o de cualquier entrega, lo pueden hacer en la Iglesia de la O (calle Castilla 30), dejándolo para la Fundación o bien en la Casa de Hermandad de la O (Paseo de Nuestra Señora de la O, trasera del Templo).



### CAPILLA DE LOS LUISES

Esta capilla, junto con la casa de la Compañía, responde a un proyecto realizado por encargo de la Compañía de Jesús, y resuelto por su autor con su habitual eclecticismo, incorporando elementos decorativos de tipo neogótico en una estructura de corte clásico. El conjunto consta de dos y tres plantas de altura mas un torreón, y en él es especialmente llamativo el uso del ladrillo tallado que aparece minuciosamente trabajado en los elementos ornamentales de la fachada, concentrándose en especial en la excelente portada coronada por delicados arcos polilobulados que se entrecruzan entre sí, y en las cenefas que recorren toda la fachada, compuestas con motivos vegetales y diminutas figuras humanas.

# GUSTAVO BACARISAS

## PINTURAS EN LA CAPILLA DE LOS LUISES

por **FERNANDO G<sup>a</sup> GUTIÉRREZ, S. J**  
Delegado Diocesano del Patrimonio Artístico.

En el interior de la Capilla de los Luises, junto a la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús (Jesuitas), hay una de las colecciones más exclusivas de pintura modernista de tema religioso en Sevilla. Se trata de una colección de azulejos hechos sobre cartones pintados por Gustavo Bacarisas (Gibraltar 1875-Sevilla 1971), unos de los mejores representantes de pintura modernista en esta ciudad. Bacarisas deja en esta obra casi la única muestra de tema religioso en esta escuela del Modernismo en Sevilla.

En esta Capilla de los Luises, realizada por Aníbal González, aparece una vez más la característica genial del estilo de este arquitecto: la mezcla del ladrillo con las cerámicas hechas en los hornos sevillanos de Triana.

**Toda la genialidad cromática de Bacarisas está presente en estas pinturas, que manifiestan lo mejor de la pintura modernista**



La parte de la cerámica está aquí representada en el zócalo que corre a todo lo largo de la capilla, en que se han reproducido los cartones pintados por Gustavo Bacarisas: en ambos lados del presbiterio están representadas las escenas de la Anunciación de la Virgen y de la Natividad del Señor, y a lo largo de la capilla las catorce escenas del Via-crucis.

Toda la genialidad cromática de Bacarisas está presente en estas pinturas, que manifiestan lo mejor de la pintura modernista, de la que fue un genial representante. Las formas muestran las figuras idealizadas y expresivas de esta escuela, en unas tonalidades fuertes que hacen del color al auténtico protagonista. Se prescinde en general de la

perspectiva, dando realce a las figuras en cada escena. El conjunto es llamativo, y contrasta con el color rojizo de los ladrillos de que está hecha toda la Capilla de los Luises. Esta es una joya arquitectónica de Sevilla, apenas conocida. Es una obra de finales del XIX y comienzos de XX, de un tiempo en que hay pocas muestras significativas en esta ciudad.



EXPOSICIÓN TEMPORAL

# África a bolígrafo

Javier Jiménez Sánchez-Delbó

Del 2 al 14 de julio de 2013

C/Segunda, 35 - Sevilla | Tel: 954 40 11 00 | www.ayuntamiento.es

